

*Sección Bibliográfica*

Fernando García-Cano Lizcano, *Filosofía, Cultura y sociedad. Ensayos de razón integradora*. Prólogo de Francisco M. Jiménez Gómez. Ciudad Real, Instituto de Estudios Manchegos, 2017. 254 pp.

El libro de García-Cano Lizcano aunque, como señala el autor, haya surgido de la recopilación de una serie de reflexiones al hilo de la participación a través de comunicaciones y ponencias en distintos Congresos, mantiene una clara unidad, más evidente a medida que el lector se va adentrando en la obra, la unidad que le da el hecho del firme y persistente convencimiento que muestra el autor de la necesidad de la filosofía, de una filosofía que no se puede quedar en un mero academicismo sino que debe ser una herramienta imprescindible para la vida de los ciudadanos del siglo XXI. En tiempos no muy propicios para el quehacer filosófico Filosofía, Cultura y Sociedad es una invitación atrevida y valiente a retomar la razón, a la búsqueda de una racionalidad que posibilite el diálogo en una sociedad plural y diversa y en un mundo donde las posiciones irracionales van ocupando cada vez más terreno y donde lo decisivo parece no ser ya la verdad, sino el poder. Frente a “modus vivendi” en los que ha quedado excluida la actividad filosófica o a la proliferación de movimientos intelectuales, incluso filosóficos, que han pretendido la propia muerte de la filosofía, se levanta la voz de este filósofo mostrando posibles caminos para la recuperación de la razón y la vida intelectual. El lector va a encontrar un discurso renovado desde el que se hace “apetecible” la idea de filosofía como una urgencia vital, como una necesidad, como una manera de ser.

Desde este contexto debe entenderse el concepto propuesto por García-Cano de “razón integradora” con el que el lector se va a ir encontrando desde la misma portada del libro, latiendo a lo largo de toda la obra unas veces de manera más explícita pero siempre presente, hasta el fin. El autor deberá explicar y desarrollar más en sucesivas obras este novedoso e interesante concepto de razón integradora en el que a nuestro parecer prima un significado primordial: la razón como lenguaje universal. Lo que el autor ofrece en este libro es un reclamo desde la filosofía y al mundo de la filosofía para recuperar su esencia y con ella una de sus funciones fundamentales, a saber, hacer

*Sección Bibliográfica*

posible la conciliación de los distintos saberes y las distintas perspectivas en el conocimiento para una mejor comprensión de la realidad, para entender el mundo y el hombre y llegar a la verdad de lo que somos y de lo que son las cosas. García-Cano vuelve la mirada a los orígenes de la filosofía sin que eso le suponga ignorar o no tener en cuenta la historia de filosofía. Desde un diálogo sincero con algunas de las corrientes actuales del pensamiento se realiza un esfuerzo importante por mostrar la debilidad de muchos de sus argumentos sobre los que se ha sustentado un sucedáneo de filosofía, que desmerece el esfuerzo llevado a cabo durante tanto tiempo por el ser humano en la búsqueda del saber. El autor analiza críticamente algunos aspectos de la cultura y la sociedad actuales, con especial detenimiento algunos aspectos de las actuales antropologías, ya que considera que se sustentan sobre visiones estrechas y pobres de la razón que impiden la satisfacción del natural deseo del ser humano de conocer.

Otro aspecto importante a tener en cuenta sobre el contenido de este libro que el lector podrá encontrar es cómo el autor, legitimado por el desarrollo de su concepto de razón integradora, brinda un discurso filosófico que no es incompatible con la asumida condición de cristiano. Su posición no es la de alguien que evita la confrontación pública de su fe con la razón y que se resigna a retirarse al ámbito de lo privado para su vivencia religiosa. En *Filosofía, cultura y sociedad* se reivindica no sólo el derecho a la razonabilidad de la fe, sino también la más que evidente contribución del cristianismo a la sociedad y cultura de occidente, en general, y a la historia del pensamiento filosófico y científico en particular.

Por último, se nos presentan en la parte final del libro los estudios sobre algunos pensadores que para el autor son modelo y referencia por su manera de pensar; estos personajes para García-Cano han pensado desde una razón integradora y han ejercido un pensamiento en el que la razón ha sido utilizada para integrar y no para disociar o disgregar, modelos de pensar filosófico y pensar desde la fe. Entre ellos están Karol Wojtyła, Leonardo Polo y Rafael Pérez Piñero.

Juan Villegas Cano  
juanvillegascano@yahoo.es